
�

�本版作者声明： 在本人所知情

的范围内， 本人所属机构以及财产

上的利害关系人与本人所评价的证

券没有利害关系。

A6

Story

故事

主编：李骐 编辑：陈英 2015 年 6 月 20 日 星期六

Tel

：(0755)83509452

Fortune Story财富故事

Treasure Hunt

寻宝

8年 CEO刘成城的股权众筹梦：

3 年帮助万家企业完成融资

证券时报记者 陈楚

在

36

氪股权众筹的新闻发

布会上，

1988

年出生、戴着眼镜、

面露微笑、一身休闲装的

36

氪公

司创始人兼

CEO

刘成城，在你面

前就像一个羞涩的邻家小男孩一

样，“你怎么可以这样年轻？ ”

一位年轻的女记者向刘成城

发问，“赶上了大众创业、 万众创

新的互联网时代。 ”刘成城说。如

今， 在他的带领下，

36

氪与蚂蚁

金服达成战略合作， 将围绕支付

全面展开，未来还将渠道互通、产

品共建、 技术和数据等方面展开

进一步合作。

很多时候，刘成城看起来更

像是一个

90

后， 这位本科和研

究生先后就读于北京邮电大学

和中科院的创业型企业

CEO

，

2013

年上榜福布斯 “中国

30

位

30

岁以下创业者”。 他创立的

36

氪是中国最大的创业生态服务

平台，旗下包括

36

氪媒体平台，

创业孵化空间———氪空间，

36

氪

融资平台、 早期产品发布平台

NEXT

。

36

氪开放日等多个线下

活动更是为创业者及投资人提

供面对面服务，线上融资及线下

孵化的模式也让

36

氪形成独有

竞争力。 让创业更简单———这就

是刘成城的中国梦。

36 氪进军股权众筹

2015

年

6

月

15

日，

36

氪股

权众筹平台正式宣布上线。 这也

是本月第三家宣布做股权众筹

的公司。 “两年前，

36

氪就开始

关注股权众筹行业，政策环境与

创业环境都迎来前所未有的利

好。”在刘成城看来，

36

氪目前已

经成为国内最大的创业生态服

务平台，大众创业的时代，创业

者需要更高效地融资，而股权众

筹是未来最具潜力的投融资方

式， 从国家政策到

36

氪业务都

已经为做股权众筹打好基础，现

在进入是最好的时机，希望通过

股权众筹平台帮助创业者将融

资做到极致。

与国内其他股权众筹平台不

同的是，

36

氪股权众筹平台除采

用所有平台都采取的 “领投

＋

跟

投”模式降低投资风险之外，在产

品方面也进行了创新。具体来讲，

除新股外，

36

氪首创老股发行产

品。 即已经步入高速成长期公司

的创始人在不改变公司实际控制

权及股权结构的前提下， 由创始

人或持股较多股东出让少量股

份，放到

36

氪平台进行众筹。 对

于投资人来说，一方面，成熟公司

原始股份低风险高回报可以有效

保障收益；另一方面，或有机会参

与投资伟大公司。 对于创业者

来说，在过去出让少量股权，一般

都是由机构或单一投资人承接，

而如今通过股权众筹平台， 投资

人从几个变成多个， 而人的背后

便是资源， 即公司还可以有更多

的资源加入。

除模式和产品之外，

36

氪股

权众筹平台还首次提出 “将融资

做到极致”的概念。传统的融资方

式中， 信息不对称导致创业企业

只能拿一个投资人或几个投资

人的钱，但在创业浪潮兴起的今

天，创业者只要有好项目，进入

股权众筹平台就可以挑选更多

的投资人，选择最合适的钱。“在

今天， 创业者得到投资不重要，

重要的是得到谁的投资。带有合

适资源的投资者会帮助创业公

司更快的发展。股权众筹意味着

创业公司会得到很多投资人的

资源， 而对于不同类型的公司可

能需求的资源也不同， 技术公司

可能更需要营销资源， 市场出身

的更需要技术。 ”刘成城表示。

助万家企业完成融资

按照刘成城的规划，

36

氪股权

众筹平台将努力在今年做到行业

第一；三年内将帮助

10000

家创业

企业完成融资，让一批投资人得到

成就；五年后将成为大众投资的重

要渠道。 据了解，

36

氪目前业务构

成包括国内影响力最大的

TMT

领

域创业资讯平台；分享、讨论新产

品的

NEXT

产品人社区；为创业企

业提供线下免费孵化的氪空间及

连接创业者与投资人的氪融资。 利

用其线上融资、线下孵化创业企业

的模式，不但使平台汇集了国内最

多最优的项目，聚集了一批关注互

联网的优质用户群体，还有顶级投

资机构联盟等大量专业投资人活

跃于平台之上，为股权众筹平台上

线打下了基础，形成了创业生态服

务体系，通过生态体系搭建，让创

业更简单。

36

氪目前做的是私募股权众

筹，主要有以下三种模式：

1

）领投

＋

跟投： 即在众筹过程中由一位经验

丰富的专业投资人作为 “领投人”，

众多跟投人选择跟投。

2

）老股发行：

创始人出让少量股权转让给众筹投

资人，是

36

氪独有的模式。

3

）极速

融资： 为创业者提高融资效率的模

式， 创业者提交

BP

后在

24

小时内

给予回复，

10

天约见，

3

天签约。

谈及

36

氪的盈利模式， 刘成

城介绍，在项目招募成功，线下交

割手续完成后， 平台会收取融资

方融资额

5%

的手续费，且可以选

择以佣金对项目方进行入股，

5%

为业内平均收取标准。 在投后管

理上，

36

氪会明确领投人在投后

管理和监督的主要责任； 要求众

筹项目通过平台每半年向领投人

进行一次信息披露， 并向平台报

备，同时领投人需对持续披露的信

息发表意见；绑定领投人与跟投人

的退出，实现共进退。

对于申请众筹的项目，

36

氪股

权众筹平台同时针对项目本身及

其领投人进行筛选，对项目的筛选

包括：行业、阶段、团队及其商业模

式和盈利前景，并核实项目公司的

注册信息、 股权结构等基本情况；

对领投人的筛选，则主要针对其专

业经验，管理能力和资本实力等方

面进行筛选。 同时，股权众筹投资

是高风险投资，平台对参与的投资

人门槛进行把控，主要是三个方面

的要求，满足其一即可：金融资产

过

100

万；年收入过

30

万；专业机

构投资人。

痴迷的和田玉玩家

孔伟

玩和田玉可以痴迷到何种地

步，未置身其中者恐怕难以想象。 讲

几个我周围的和田玉玩家的故事，读

者诸君似可管中窥豹。

爱玉的王律师

由于家境比较殷实，又极爱

和田玉， 王律师每周必扔大把

银子， 至傍晚时分吭哧吭哧满

载而归。 虽然“吃药”不少，却也

有值得炫耀的战绩： 大约

3

年

前， 众人一致看好一块约

5

公

斤的碧玉籽料， 但卖家狮子大

开口，

50

万的叫价吓跑了众多

追求者。 唯极具耐心的王律师

一直磨叽到下午

5

点左右，老

板实在熬不过王律师软磨硬

泡，终以

5

万元成交。

料子搬到朋友的玉店里，第二

天就有不少人出价，从

8

万元开始

逐渐走高， 最高竟达到

25

万元，

5

倍于成本价了。 朋友打电话报喜，

王律师的回答就两个字：不卖。

不过，最近有日子没见着王律

师了。 据熟悉他的人说，老先生中

风住院了。

玉友小陈平日子跟王律师关

系不错，听闻他住院了，便在一个

周日匆忙买了几块料子之后赶去

探视。 果见王律师口歪眼斜，好在

神智还算清醒，见到小陈也很是感

动。 寒暄了不到一分钟，王律师的

瘾就上来了，用能动的那只手指指

小陈装玉的袋子：“今天买的和田

玉给我看看？ ”

都到这份上了，还看玉？ 小陈

有些哭笑不得。

疯魔的福建小伙

和田玉玩家大都是因一次偶

遇认识、了解和田玉，然后便如热

恋中的恋人般难舍难分。福建小伙

小刘似乎更胜一筹， 玩玉不到一

年，家里的和田玉资产已差不多占

总资产的半壁江山了。

有了玉，就得玩。 小刘是手里

把着玉，腰上挂着玉，床上也摆满

了玉，用他自己的话说，睡觉前不

摸摸玉，不仅很难入睡，即使睡着

了也容易惊醒；跟朋友聊天，不管

之前谈的是什么话题，最终都会被

他“拐”到和田玉上来。

时间一长， 他老婆有意见了：

好几次在睡梦中被玉石硌醒，在警

告无效的情况下，向小刘发出最后

通牒： 再在床上摆一堆和田玉，分

床睡！ 谁知小刘并不吃这一套，夫

妻俩果然“分居”了一周多。 最后双

方总算达成妥协：小刘只在他自己

的枕头下及床边摆放和田玉，不得

越夫人“雷池”一步。 事情总算得以

妥善解决。

网上买来的教训

在网上一通溜达，朱女士无意中

发现了一个秘密： 网上的白玉牌子、

平安扣、手镯等等，比古玩城便宜多

了，每一件还都附有权威鉴定证书！

下单，付款……几天后，快件

到了。 见到“真容”的朱女士十分满

意，得意地将消息告诉了几个要好的

玉友。 没想到大家一致看假，并指出

牌子是玻璃的， 手镯则是石英岩材

质。 朱女士不信，复检结论却不出玉

友所料：玻璃、石英岩。

一位深谙其中道道的玉友告诉

她，这是一种全新的骗术：先用多件

真品和田玉牌子、手镯、平安扣等反

复送检，套取多张鉴定证书，然后将

低价批发来的脱玻化玻璃牌子、石英

岩手镯等逐个称重， 只要重量差不

离，

OK

，就用它顶缸了！

痴迷和田玉没有问题，但还得先

练就一双慧眼，可别让自己的痴迷

成了不法玉商套取银子的“密码”。

你确定这是在玩玉而不是在卖玉？ 孔伟 / 摄 翟超 / 制图

炒股不怕“走得早”

朱凯

上海近日暴雨连连，有人在街道上捞鱼，也有人

把滴滴打车戏称为“滴滴打船”，总之好玩的事一

件接着一件。 在股市， 这两天也是精彩不断，

A

股大盘暴跌不止， 不断考验着股民的心理预期

与投资智慧。

在经历了上证综指

5000

点附近的频繁震荡

后，有越来越多的股民选择了退出。 这种退出并

非放弃， 有的时候恰是一种对投资纪律的严格

遵守以及见好就收、不贪恋、知足常乐的健康心

态。 这使我联想起了两件事情，从表面上看它们

风马牛不相及，而从本质上去分析，似乎又如出

一辙。

儿子书法班有一位家长， 估计是小男孩的

爷爷。 每次送完孩子坐在接待室等待时，我总会

听到家长们聚在一起谈天说地和笑声不断。 近

期谈论得最多的话题自然就是股市。 从全国来

看，上海人炒股之风尤甚，很多老股民的投资经

历可能会让你惊跌眼镜。 这可能也与当年上海

证券交易所挂牌的天时地利不无关系。

专业知识与投资模型是一方面， 但经历多

轮牛熊转换之后的那种彻悟， 却非此类人而不

可得。 这位家长自称老周。 起初他并没有让我

“瞧得起”，因为他总是说自己如何了得，如何高

抛低吸，如何判断大势。 也是因为对这一过程的

不屑，竟使得我对他这个人产生了很深的偏见。

有一次我实在忍不住插嘴道： 机构哪能随便买

ST

股票啊！都有严格投资限制的！这之后我才与

老周有了直接对话的契机。 通过几位家长开玩

笑式的介绍， 我才了解到老周的不同寻常。 原

来，他每年都给自己定下了严格的盈利目标，即

只投入

30

万元， 只盈利

10

万元。 这

10

万元盈

利在当年全部用掉，第二年还是投入

30

万元循

环操作。他说，

10

万元就是这一年老两口的旅游

基金。 老周告诉我，最早上海交易所玩债券的时

候，他就在里面。 管金生的国债期货事故，他也

非常清楚。 老周告诉我，

5

月中旬时今年的目标

就已达到， 钱全都出来了。 老周严格的炒股纪

律，令我深有感悟。 我想，这种彻悟，应该是经历

了一些他不愿提起的往事，才获得的吧？

与上海的老股民就是一个“宝藏”相比，在

上海混久了， 黑车司机竟也有着严格的组织纪

律了。 就在昨日，上海暴雨依旧，等到下班乘地

铁回到家时，雨虽然不大，但寒意不减。 因此我

想打黑车回家，免去步行

20

分钟之苦。 当我走

到一位正在等候顾客的电瓶车女车主面前说

“去十二区后门” 时， 她扭过脸来迅速地说：

10

元，下雨都是

10

元！ 我一贯拒绝被宰，但仍有一

丝悻悻然地转去，打算走路回家。 走了几步我忍

不住回头观望，实话说，我是希望她没有生意可

做的。 约莫看了十几秒钟，确认没有顾客之后，

我自我安慰道：果然没有人坐！

一路走我一路想， 根据以往偶尔的乘车经

验，这些黑车车主也都是有严格纪律的，首先是

必须是排队接客， 由于抢客人而发生争执甚至

打斗伤命的新闻，电视里也报道过。 其次，就是

必须统一价格，不能擅自降价或涨价。 而今天的

由

5

元涨价到

10

元，应该是早有默契的。

我进一步想，这个团体应该也算过账吧———

非雨天每天平均

150

元纯收入的话， 雨天应该

会多于此；与正常天气相比，雨天的客源总数肯

定更多；晴天出车的司机相对少些，因为有其他

活（如建筑工地）可干，雨天更多司机会出来拉

客———如果不提价， 则个人收入的增量并不会

明显优于正常天气。 所以，下雨天应该提价。

基于这样一种运营逻辑， 黑车司机或许就

约定了：下雨天统一涨价到

10

元一次。 而假如

这也是投资， 那么这种既严密又简单的逻辑，

使得这个群体形成了默契与统一。 假如某个司

机不愿提价， 那么他就无法在这个群体存活下

去。 因为他破坏了这个生态。

中国中车股价能否实现自我救赎

马晨雨

在奥斯卡获奖电影《肖申克

的救赎》中，男主角安迪在监狱

里按照自己的既定计划煎熬多

年， 最终从满是污秽的下水道

爬出，越狱成功得以重见天日，

影片最后他张开双臂， 感受这

个世界， 那一刻主人公完成了

自我救赎。

中国中车，似乎正在上演着

A

股版的自我救赎。 在连跌多

天，市值蒸发超

3500

亿元后，公

司股价跌幅已有逐步缩小的趋

势。 昨日大盘继续杀跌，而中国

中车股票却一度强势翻红。但随

着

A

股尾盘的巨幅跳水， 沪指

暴跌

6.42%,

在千股普遍跌停的

情况下，中国中车股票收盘跌幅

仅

2.14%

，复牌后难得出现一次

大幅跑赢大盘的情况。

收盘后，证券时报记者联系

到了中国中车内部人士， 他表

示，南北车目前正处在合并的过

程中， 包括涉及到的一些技术、

机构、人员等问题还在做最终的

调整和捋顺，预计各部门的责任

和人员将很快到位，随后中车将

正式步入正轨。

南北车合并改名中国中车

复牌以来，多少接盘的人，在中

车身上栽了跟头，他们幻想借着

神车一飞冲天，却不曾料到已坠

入深渊。 目前，公司股价已经从

最高的近

40

元跌到近日收盘的

20.08

元，几近腰斩。

理性的人会认为，中车连续

的下跌实际是在清理此前非理

性上涨的泡沫，是让自身回归到

合理的价值区间的过程。得以更

好地适应市场需要，适应投资者

的投资需要。所谓超过波音的市

值，是在非理性投资下，用泡沫

支撑起来的。从价值投资的理念

来看，公司股价的此轮下跌是符

合市场预期的。

但中车股价的连续下跌已

经严重拖累了整个央企板块的

表现，很多投资者担心中车是否

会成为中石油第二，这种负面情

绪或多或少地影响了大盘表现。

对于昨日上演的企稳现象，作为

投资者同样不可掉以轻心，连续下

跌的途中偶尔的止跌反弹再正常

不过，切忌抱着抄底的心态。

目前关于中国中车股价是否

处于底部的问题， 谁也无法回答，

市场自然会用行动告诉投资者。 而

对于复牌冲高追买中车被套牢的

投资者，当他们解套时，是否会被

自己一直以来的默默忍受感动，像

电影中的主人公安迪一样张开双

臂感受重获“自由”的那份美好，完

成属于自己的救赎，希望这一天能

早日到来。

客官别急

Easy Investment
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